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有煤矿安全专家称
，

发现透水征兆
，

要
是能够迅速组织撤人的话

，

是可以避免事故
发生的

。

国家安监总局
３０

日通报说
，

工作面
出现透水征兆后

，

没有按照规定及时撤人和
采取有效应对措施

；

隐患排查治理不力
，

特
别是今年

３

月份以来
２０１０１

工作面回风巷多
次发现巷道积水

，

但一直未能采取有效措施
消除隐患

。

记者在采访中
，

部分工人反映说
，

２５

日
，

在
２０１０１

工作面作业的
２７

队的部分工人就已
经发现工作面

“

掌头煤层压力增大
，

煤壁挂
汗

、

并出现异味
”，

并向调度室进行了汇报
，

但
没有引起重视

。

一名湖北籍的高姓工人说
：“

事发前一
两天前我就发现有异常情况

，

可以说是预
兆

，

主要是巷道内雾大
，

看不清人
，

掘进时两
边往下掉煤渣

，

这个情况也没人管
。

即使我
们说了也没用

。

我们工人只干活
，

别的不问
，

拿到工资就行
，

安全问题是带班的和队长的
事

。 ”

陕西安康籍的工人陈某说
：“

２７

日我在
井下干活的时候就发现

，

平常出来的煤都有
煤尘

，

那天出来的煤是湿的
，

我感觉不对
。

２８

日上班的时候
，

队长让我下井干活
，

我说什
么也不去

，

就和别人调了班
。

后来真的出大
事了

。 ”

曾在某大矿下过井的李某说
：“

水
、

火
、

瓦
斯

、

煤尘
、

顶板是煤矿的五大灾害
。

像这个水
患应该提前探测

，

我在官地矿干的时候都要
探

。

他这个矿探不探我不知道
，

我也没见过
探

。

凭我的经验
，

这么大事故能够预防
，

至少
能撤出更多的人

。 ”

然而
，

这一切为事故埋下了
“

炸弹
”。

赶工期
、

进度的代价
安监总局的通报称

，

这个在建矿井存在
“

劳动组织管理混乱
，

为了赶工期
、

赶进度
，

当
班安排

１４

个掘进队同时作业
，

作业人员过度
集中

，

且领导干部带班制度不落实
”

等突出问
题

。

２７

队的一名工人说
，“

我们每天开班前会
的时候都是要进度

，

要速度
，

经理说要上六部
钻

，

五个人上六部钻
。

就是这个事情发生前
七

、

八天
，

我们那个掘进班走得速度慢一点
，

一天是两米
，

项目部就是压制我们的那个经
理要求我们每天要进到多少多少米

；

这几天
一天进五米

，

项目部经理就说
，

你们进度很
好

，

保持这个速度
。

就是有速度他就高兴了
，

没有速度项目部就压制得不行
，

有进度就有
钱

。 ”

“

反正讲安全的时候就是微乎其微吧
，

每
天就是要求进多少米

、

多少米
”，

这名工人说
，

农民工就是为了挣两个钱
，

为了生计么
，

人家
骂就骂

，

给钱你就骂
，

骂又不掉肉
。

一名湖北籍工人说
：“

矿上就是要进度
、

要速度
，

对于安全问题
，

矿上有领导
、

有带班
的

，

我们能说啥
？

人家让停就停
，

让干就干
，

我

们工人只晓得干活
，

能怎么办
？ ”

一位姓徐的工人说
：“

这个矿井就是超负
荷生产

，

为了赶进度
，

工作面太多
、

工作量太
大

，

可是其他排水
、

通风的设施不配套
。

现在
井下有十几个工作面

，

根据我的经验
，

这些设
备只能供五六个工作面需要

。 ”

一位不愿透露姓名的工人说
，

项目部整
天催要进度

，

以前一个月我们最多能干
２０００

米
，

现在提出干
３０００

米
。

２０１０

年
１

月
２４

日
，

碟子沟项目部通报批评
了
２７

队现场管理差
，

对该队罚款
１００００

元
，

扣
除本月

５０

米进尺
……

施工单位
、

中煤一建
６３

处的一份
２０１０

年
工作会材料上说

，“

碟子沟工程项目规模大
、

任务集中
，

目前已具备了综掘快速施工的条
件

，

将有
６

条综掘机械化作业线和
５

条以上普
掘线同时施工

，

是我们树品牌
、

创效益
、

出亮
点

、

争第一的重点项目
。 ”

自救器成了摆设
在稍显忙乱的抢险现场旁边

，

一个
“

百日
安全生产倒计时牌

”

格外引人注目
。

这个牌子
上的倒计时从

２００９

年
９

月
２３

日
－１２

月
３１

日
，

已
经过期

。

如今
，

蓝色的牌子仍在
，

但安全已无
。

国家安监总局通报称
，

这起事故是今年
以来发生在国有大矿的第二起严重透水事
故

，

也是发生在基建矿井的又一起严重透水
事故

。

事故暴露出的主要问题之一
，

是事发矿
施工过程中存在违规违章行为

，

未严格执行
《

煤矿防治水规定
》，

掘进工作面探放水措施
不落实

。

颇具讽刺意味的是
，

在安全倒计时牌旁
边的公告栏里

，

赫然贴着的
，

正是由中煤集团
公司办公厅转发的国家安监总局的

《

煤矿防
治水规定

》。

规定明确指出
，

严格坚持
“

预测预
报

、

有疑必探
、

先探后掘
、

先治后采
”

的原则
，

一旦发现水患险情
，

及时将受水害威胁地点
的作业人员撤到安全地点

，

并立即采取措施
消除水患

。

显然
，

王家岭煤矿碟子沟项目部并未按
上级要求

“

好好学习
，

贯彻执行
”。

可是
，

再好
的安全法规

，

如果只是照程序
“

转发一下
、

墙
上一贴

”

的话
，

其效果可想而知
！

在采访中
，

一位山西运城籍工人告诉记
者

：“

昨天有个记者问我们自救器怎么用
？

这
真的把我们问住了

，

真不知道自救器怎么用
？

你看看我们这么多人
，

谁会用那个自救器
？

但
是矿上说自救器必须领

，

还要压我们
３００

元
钱

，

你要是丢了或是坏了就要把钱扣掉
，

反正
你背着就行

，

会不会用没人管
。

可是多数工人
到井下后就把自救器撂那儿了

，

要是有安全
员来检查再戴上就行了

。 ”

普一队的一名工人也反映
，

在底下的百
分之九十都不会用自救器

，

只有少数干了很
多年的老矿工

，

遇到过事情才会用
。

危急时刻
能救人命的自救器

，

就成了
“

摆设
”。

(

新华社山西乡宁
３

月
３１

日电
)

大爱长留群众心
———

追记优秀藏族干部
、

迪庆军分区原副司令员龚曲此里
（

下篇
）
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张廷发同志病重期间和逝世后
，

前往医
院看望或以各种形式向其亲属表示慰问的还
有

：

王乐泉
、

王兆国
、

刘云山
、

刘延东
、

汪洋
、

张
高丽

、

俞正声
、

薄熙来
、

李鹏
、

万里
、

乔石
、

朱�
基

、

李瑞环
、

宋平
、

刘华清
、

尉健行
、

李岚清
、

吴
官正

、

罗干
、

王沪宁
、

路甬祥
、

乌云其木格
、

韩
启德

、

华建敏
、

周铁农
、

李建国
、

司马义
·

铁力
瓦尔地

、

蒋树声
、

陈昌智
、

严隽琪
、

桑国卫
、

梁

光烈
、

孟建柱
、

戴秉国
、

王胜俊
、

曹建明
、

廖晖
、

杜青林
、

帕巴拉
·

格列朗杰
、

马万祺
、

白立忱
、

陈奎元
、

阿不来提
·

阿不都热西提
、

李兆焯
、

黄
孟复

、

董建华
、

张梅颖
、

张榕明
、

钱运录
、

孙家
正

、

李金华
、

郑万通
、

万钢
、

林文漪
、

厉无畏
、

罗
富和

、

陈宗兴
、

王志珍
、

何厚铧和李德生
、

张劲
夫

、

黄华
、

彭冲
、

郑天翔
、

刘复之
、

丁关根
、

田纪
云

、

迟浩田
、

姜春云
、

钱其琛
、

吴仪
、

曾培炎
、

张
震

、

倪志福
、

陈慕华
、

雷洁琼
、

王丙乾
、

邹家华
、

王光英
、

布赫
、

铁木尔
·

达瓦买提
、

吴阶平
、

彭
珮云

、

周光召
、

曹志
、

李铁映
、

何鲁丽
、

丁石孙
、

成思危
、

许嘉璐
、

蒋正华
、

热地
、

盛华仁
、

唐家
璇

、

肖扬
、

韩杼滨
、

叶选平
、

杨汝岱
、

钱伟长
、

任
建新

、

宋健
、

钱正英
、

朱光亚
、

万国权
、

胡启立
、

陈锦华
、

赵南起
、

毛致用
、

王文元
、

王忠禹
、

李
贵鲜

、

张思卿
、

丁光训
、

张克辉
、

郝建秀
、

徐匡
迪

、

张怀西
、

李蒙
、

邓力群
，

中央军委委员吴胜
利以及傅全有等

。

圈点新闻
□

黄哲雯

贱卖
据
3

月
30

日
《

人民日报
》

报道
，

安徽合
肥在重拳清理整顿直管公房违规问题的
过程中

，

发现违规者多是公职人员
，

他们
有的购买公房面积超过规定上限

，

有的低
价购买

、

高价出售
，

有的违规出租
。

清退直管公房
，

防止国有资产流失
，

无疑是大快人心之举
。

而违规者大多是公
职人员

，

注定了这是一项艰难的工作
，

但
愿有关部门能够坚持到底

，

让违规者把不
该吃进去的吐出来

，

让百姓看到公正
。

据新华社
3

月
28

日报道
，

为确保住房保障
政策的公开

、

公平
、

公正
，

天津市今年将以加
强动态核查为重点

，

健全住房保障监管机制
，

进一步完善各类保障性住房的申请
、

审核
、

公
示

、

复核
、

退出等制度
，

重点对住房保障家庭
的住房情况和租房补贴家庭的租房情况进行
核查

。

对采取虚报
、

瞒报
、

弄虚作假等手段骗
取住房保障的

，

一经查实
，

将启动退出程序
，

责令其退还已领取的租房补贴
，

或者退出实
物配租住房

。

保障性住房作为低收入家庭解决住房困
难的重要途径

，

受到社会的高度关注
。

然而在
保障性住房政策实施过程中

，

不时出现与设
立这一政策初衷相违背的现象

。

如武汉经适
房
6

连号
、

郑州经适房变身别墅群等
，

发出了

加快完善保障性住房保障制度建设的强烈信
号

。

一段时间以来
，

各地纷纷出台了保障性
住房准入和退出的相关规定

。

尤其是保障性
住房的进入机制相对完善

，

无论是候选资格
的确定

，

选房
、

租房过程的公开
，

监督机制的
响应等方面

，

都有相对具体的操作路径
。

虽然
个别地方也存在一些骗购

、

骗租现象
，

但总体
而言

，

进入机制正在日益规范起来
。

但相对而言
，

保障性住房的退出机制

没有得到足够的重视
。

虽然各地也宣示加强
退出机制建设

，

但往往缺乏具体
、

明确的操
作规则

，

主要在三个方面存在漏洞
：

一是对
利用不正当手段骗购

、

骗租保障性住房的收
回

，

缺乏具体的程序性规定
；

二是对合格申
领保障性住房的人员

，

在日后不具备享受保
障性住房条件时如何回购其房

，

缺乏具体的
制度规定

；

三是对承诺建设保障性住房且获
取政府优惠土地出让条件的开发商

，

违背保
障性住房规划如何进行制度惩治和弥补

，

缺

乏具体规定
。

这些漏洞的存在
，

直接影响保障性住房
战略的实施

，

同时也使保障性住房进入机制
面临更大的考验

。

可以说
，

如果保障性住房退
出机制的漏洞不除

，

骗购
、

骗租保障性住房的
现象就难止

，

保障性住房建设过程中的某些
腐败现象就可能滋生

。

因此
，

尽快弥补保障性住房退出机制的
漏洞显得尤为必要和紧迫

。

一是退出条件要
明确

，

比如达到什么条件应该退出和政府回

购
，

出现什么问题必须处罚等等
，

都要有具体
规定

；

二是退出程序要完善
，

比如骗购
、

骗租
者如何按照有监督

、

可核查的方式退出
，

对接
受政府回购保障性住房的原业主如何补偿等
等

，

都需要有明确的操作指引
；

三是确定建设
保障性住房的项目如果存在违规行为如何补
救

，

对严重违规者如何处罚直至追究刑事责
任等

，

都要有制度性的规定
。

值得注意的是
，

一些地方已经认识到保
障性住房退出机制的不完善

，

已经或正在着
手完善退出机制的建设

。

除了天津
，

北京
、

青
岛一些地方出台了相关规定

，

更多的地方仍
然停留在研究层面

，

停留在纸面宣示之上
。

因
此

，

尽快弥补保障性住房退出机制存在的漏
洞

，

我们需要各地的具体行动
。

图说
□

赵春青
/

画

别忽视
“

对骂门
”

背后的政府征地问题

忽视安全
，

“

勇争第一
”

很可怕保障性住房退出机制的漏洞亟待弥补
□

本报评论员郭振纲社评中国新闻名专栏

新闻观察
□

李记

□

辛木
据

3

月
30

日
《

新京报
》

报道
，

山西王
家岭矿透水事故救援指挥部设在中煤集
团一建公司山西临汾碟子沟项目部会议
室

，

室内挂着四个大金字
“

勇争第一
”。

王
家岭矿难抢险总指挥

、

山西省副省长陈
川平说

，“

王家岭矿难就坏在这个
‘

勇争
第一

’

上
。 ”

他说
，

对于煤矿企业
，

首先应
该注重安全和质量

。

这样的批评可谓一针见血
。

依笔者
看

，

这个
“

勇争第一
”

为矿难埋下了祸根
。

据悉
，

为实现
“

项目建设必须雷打不
动地坚持

10

月
1

日投产
”

的目标
，

中煤
集团一建公司将井下各工程掘进段分包
给各个工程队

，

并给他们下达每日进尺
任务

，

掘进多了受奖
，

少了受罚
。“

勇争第
一

”

正是在这种情况下提出来的
。

在以
“

进尺
”

论英雄的情况下
，

煤矿
施工必需的安全保障机制似乎被忽略
了

。

中煤集团一工作人员曾表示
，

此事故
的核心问题是未建立探水

、

探矿机制
，

对
周边的煤窑分布情况不明

。

一个经国家发改委核准
、

投资
51.68

亿元的省重点项目
，

竟然在对周
边煤窑分布情况不明的情况下就起劲地
号召各工程队

“

勇争第一
”，

何等荒唐
！

不仅如此
，“

勇争第一
”

之下
，

已经出
现的矿难苗头也被人为地忽视了

。

据报
道

，

事故发生前
3

小时就有人发现漏水
，

并
向地面报告

。

但接电话的人员并未在意
。

中煤集团相关负责人解释说
，

巷道内
有漏水反映很多

，

其他煤矿曾有先例
，

升井
后发现一切正常

，

就像喊
“

狼来了
”

一样
，

喊
得多了就没引起重视

。

“

勇争第一
”，“

争
”

的是产值
、

利润和
政绩

。

据了解
，

中煤集团
2010

年的奋斗
目标是产值

6

亿元
、

利润
3000

万元
、

成巷
进尺

39000

米
。

正是在这个目标下
，

才有
了

“

进尺考核制
”，

才有了
“

勇争第一
”。

其实
，“

勇争第一
”

的口号本身并没有
错

，

它可以激励人们为了目标奋勇前进
。

但是
，“

勇争第一
”

不等于傻干
、

蛮干
，

更不
等于为了争第一

，

可以不计一切后果
。

如今
，

矿难发生了
，

上百人生死未
卜

。

但愿有关部门能痛定思痛
，

真正懂得
“

勇争第一
”

是有前提和条件的
，

忽视安
全

，

永远争不来第一
。

据
3

月
30

日
《

河南商报
》

报道
，

河南新郑市
农妇曲花枝不满镇政府征地补偿

，

拒绝丈量土
地

，

被镇委副书记说成是
“

母老虎
”，

随后农妇
回骂了一句

，

当场被几名工作人员带走拘留
。

记者前去采访镇委副书记时
，

被骂下楼
。

同是和基层政府官员之间产生了纠纷
，

同样被
“

恼羞成怒
”

的官员动用警力拘留
，“

对
骂门

”

和前几天发生在河南睢县的
“

茶杯门
”

有着太多相似之处
。

不同之处在于
，

这位镇委
副书记不仅辱骂了来访群众

，

还辱骂了前去
核实采访的记者

。

可见
，

此君之
“

厉害
”，

更甚
于

“

茶杯门
”

事件中的那位乡长蒋友军
。

如今
，“

茶杯门
”

主角蒋乡长已被免职
。

相
信这样的处理结果

，

会被一些人再次视为舆
论监督

、

网络监督的
“

成功样本
”。

但是
，

笔者
想强调的是

，

我们关注类似事件
，

在关注其处
理结果的同时

，

不能忽视一个本质的问题
，

即
双方为何发生纠纷

。

在上述事件中
，

共同的诱因是
，

基层政府
征地时与当事农民之间发生矛盾和摩擦

。

对
“

茶杯门
”

的魏农民及其家人而言
，

他
们除了在乎讨回一个说法

，

相关人员受到处
理

，

更在乎的恐怕还是何时才能拿回被拖欠
的征地补偿

。

同理
，

在
“

对骂门
”

中
，

厘清当地那位镇委

副书记是否擅用警力
、

滥用权力是一个方面
，

而关注当地镇政府能否在该起事件后
，

给予
农民曲花枝一家较为满意的征地补偿

，

则是
另一个方面

，

可以说
，

后者是更为不可忽视的
一个方面

。

因此
，

笔者认为
，

我们更应该关注一些地
方基层公共管理的生态

，

尤其要关注基层政
府在征地过程中

，

何以会与农民屡屡发生矛
盾

。

试想
，

如果一些人面对征地农民时
，

缺乏
给一杯水喝的善意

，

缺少听进一句
“

回骂
”

的
雅量

（

且不说官员骂人在先
），

那么
，

具体到给
予征地补偿时

，“

公权力
”

还能有和农民心平
气和商谈的耐心吗

？

原因很简单
，

进入公共视野的基层征地
纠葛

，

毕竟是少数
。

如果一些人动辄便以拘留
农民作为威胁

，

一些地方的基层政府征地问
题

，

恐难全部纳入理性公共管理的轨道
，

期待
能得到妥善处理

，

则恐怕会更难
。

随着城镇化进程的加快
，

一些基层政府
在征地过程中所暴露出的问题

，

应该引起足
够的重视

。

从
“

对骂门
”、“

茶杯门
”

以及类似事
件中

，

我们不难看出
，

当前
，

一些基层政府官员
在处理征地问题时

，

依然没有养成慎用手中
权力

、

尊重农民权益
、

严格遵循制度的习惯
。

对此
，

一方面
，

我们期望相关部门能够从

接连发生的
“

对骂门
”、“

茶杯门
”

中
，

意识到制
约

、

规范基层官员手中之权力的迫切与必要
，

从制度层面尽可能减少
、

避免产生类似冲突
的可能

；

另一方面
，

我们期望即将出台的
《

国
有土地上房屋征收与补偿条例

》

及其配套规
章制度

，

能适当扩大适用范围
，

在农村土地征
收问题上有更具体

、

更全面的规定
。

比如
，

给
出具体补偿标准

、

建立相互协商机制
、

缩小补
偿上的城乡差别

，

等等
。

这些漏洞的存在
，

直接影响保障性住房战略的实施
，

同时也使保障性住房进入机制面
临更大的考验

。

可以说
，

如果保障性住房退出机制的漏洞不除
，

骗购
、

骗租保障性住房的现
象就难止

，

保障性住房建设过程中的某些腐败现象就可能滋生
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能退票吗
●

新闻
———

看了烂片心情不爽怎么办
？

近日
，“

电影
退票制

”

成为一个热议的话题
———

据
《

潇湘晨
报

》

报道
，

电影导演们对
“

电影退票制
”

的提法
不感兴趣

，

有人甚至意见很大
。

●

圈点
———

对于一部电影的评判
，

每个人都有自己
的标准

，

很难有统一尺度
。

电影退票制不过是
消费者的一个美好愿望罢了

。

但它或许能让
一些导演多点危机感

，

今后在拍电影时多琢
磨观众的口味

，

少一些虚头巴脑的东西
。

劣质餐盒
●

新闻
———

一位食品包装领域的人士披露
：

市场上
一些劣质餐盒的有毒有害成分会溶解在食用
油和醋中

———

据新华社报道
，

根据权威检测
机构提供的情况

，

监管部门
２００２

年就发现了
这一问题

，

但毒餐盒并未被打退
。

●

圈点
———

威胁人们身体健康的不合格产品禁而不
绝

，

无良的生产者应受谴责
，

相关监管部门也
应反思

：

如何尽职尽责地监管市场
，

还有很多
事要做

。

何必当初
●

新闻
———

据
《

检察日报
》

报道
，

因犯受贿罪
、

巨额财
产来源不明罪

，

被判处有期徒行
９

年的海南省
三亚市综合行政执法局原局长郑通卫

，

在
《

我
的忏悔书

》

中说
：“

每次受贿后
，

我都寝食难
安

，

整天忧心忡忡
。 ”

●

圈点
———

早知今日
，

何必当初
？

贪婪与侥幸的心理
给了他们胆量

。

当然
，

比起那些
“

我不拿
，

就是
不给对方面子

”

的受贿心理来
，

有
“

忧心忡忡
”

之感的人还算多少知道一些叫
“

耻
”。

中国新闻名专栏 有话直说

本报记者杨连元
“

龚曲菩萨
”———

在迪庆州的一些乡村
，

很多人这样由衷地称呼龚曲此里
。

在人们的
心目当中

，

龚曲此里就是
“

穿军装的菩萨
”，

是
共产党和人民政府专门派来帮助他们的

。

在迪庆州工作的几十年岁月里
，

龚曲此
里时时处处在播撒爱的雨露

，

用心去扶贫帮
困

，

不余遗力地为劳苦群众四处奔波
，

具体帮
助过多少人

，

没人数得清
；

如今
，

提起龚曲此
里

，

很多人都由衷地佩服他
、

怀念他
。

“

咱解放军可是人民的儿子
”

那还是
16

年前
，

初春的一个上午
，

龚曲此
里带着一辆卡车到西藏的察隅拉货

。

卡车经
过海拔

4200

多米的白马雪山垭口时
，

漫天风
雪袭来

。

这时候
，

龚曲此里发现
，

路边躺着一
位老阿爸

，

身边还有一位老阿妈
。

他急忙对司
机喊道

：“

快停车
，

我去看看
！ ”

龚曲此里抱起老阿爸一看
，

老人的嘴唇
呈黑紫色

，

已经昏迷不醒
；

龚曲此里知道
，

高
原缺氧

，

人昏迷时间长了就很难清醒过来
。

情
急之下

，

他俯身下去
，

用嘴对着老人进行人工
呼吸

，

几分钟下来
，

龚曲此里的脸也憋得发紫
了

。

过了
10

多分钟
，

老人慢慢睁开了眼睛
；

老
阿妈一看

，

赶忙跪下给龚曲此里磕头
，

连声说
道

：“

菩萨显灵了
，

菩萨显灵了
！ ”

龚曲此里赶紧解释
：“

阿妈
，

我不是菩萨
，

我们是金珠玛米
！ ”

老阿妈流着眼泪说
：“

你们就是穿军装的
菩萨呀

！ ”

询问中得知
，

原来这两位老人要去转神
山

，

去的方向正好与龚曲此里的路程相同
。

这
时候

，

龚曲此里将两位老人搀扶到驾驶室里
，

自己爬上了卡车的大厢
。

此时此刻
，

天上雪花
飘舞

，

寒气直透身心
。

驾驶员不甚理解
：“

为了
两个非亲非故的老人

，

你这个正团职干部非
得吃这个苦吗

！ ”

龚曲此里诚恳地对驾驶员说道
：“

天这么
冷

，

不能让两位老人坐在大厢啊
！

想想看
，

要
是咱自己的阿爸

、

阿妈
，

咱能忍心吗
？

更何况
，

咱解放军可是人民的儿子
，

对人民群众得像
对父母一样啊

！ ”

这是龚曲此里的心里话
，

也是他多年来
一以贯之的实际做法

。

每次下乡开展工作
，

或
者是回到自己的老家

，

龚曲此里都要在车上
带些大米

、

罐头
、

衣被等
，

遇到当地的一些孤
寡老人

，

或者是看到一些贫困的人家
，

都要分
些东西给他们

。

7

年前的一天
，

龚曲此里回到老家
，

在和
村里的老人尼布谈心时

，

尼布老人说道
：“

年

轻时
，

咱们总唱那支歌
———《

北京的金山上
》，

可北京的天安门是啥样啊
，

要是能去看看
，

这
辈子也值了

！”

聊天当中
，

龚曲此里得知
，

村里
有
25

位
70

岁以上的老人
，

都想到北京去看看
。

回家后
，

他把家里仅存的
8000

元取了出来
，

又
到县民政局协调了一笔经费

，

把钱交给了尼
布老人

，

让他带着
25

位老人到北京观光
。

半个月后
，

尼布一行返回家乡
，

他们拿着
在天安门前的留影

，

逢人就说
：“

北京真好
，

就
像歌里唱的那样

；

龚曲此里真是共产党派来
的好

‘

本布拉
’（

大官
）……”

事实上
，

那
8000

元钱可是龚曲此里的女
儿龚曲巴珠

（

汉语名字
：

龚雪琳
）

一直想着全
家人得以外出旅游而用的钱

，

反倒都拿出去
给人家旅游用了

，

孩子觉得挺委屈
。

龚曲此里
好言劝慰女儿

，

他也给孩子许诺
，

有了空闲一
定带着全家去趟北京

。

可是
，

这个许诺最终还是一次次被推迟
至今

，

而且再也无法实现
。

“

尽最大努力帮助他人
”

在迪庆州的一些地方
，

很多人见到了龚
曲此里

，

还直呼其
“

阿吾龚曲
（

龚曲大哥
）”，

在
群众的心目中

，

龚曲此里这个军分区副司令
员

，

没有一点官架子
，

一副火热心肠
，

是个可
以说心里话

、

够交情的好大哥
。

龚曲此里就住
在香格里拉县城的街上

，

从军分区到家门口
有
2

公里左右的路程
；

只要不是为了赶时间工
作

，

上下班时他都是一路走回去
，

一边走一边
和街上的乡亲们聊天

，

碰见谁有了困难
，

他都
会热情相助

。

有一位彝族姑娘吉心梅
，

龚曲此里一直
帮助了她

13

年
，

使她顺利完成学业
，

并走上了
工作岗位

。

13

年前
，

家在香格里拉县虎跳峡镇土官
村的这个彝族姑娘

，

接到了中学录取通知书
，

当时她父母长期疾病缠身
，

下边还有几个弟
弟妹妹

，

家庭生活很困难
，

再加上她是个女娃
子

，

父母不想供她上学了
。

情急之中
，

她看到
一份

《

迪庆日报
》，

报纸上有一篇报道龚曲此

里结对帮扶贫困生的文章
。

吉心梅太渴望读
书了

，

她拿笔向龚曲此里写了封求助信
。

吉心梅没想到
，

就是这封
“

迪庆军分区大
门转龚曲此里叔叔收

”

的信函
，

改变了她的命
运

。

2

个月后
，

龚曲此里费尽周折找到这个彝族
之家

，

带来
2

床军被
，

还有
300

元钱
，

他对已经感
动得泪流满面的吉心梅说道

：“

闺女
，

好好学习
吧

，

你要相信党和政府
，

一切都会好起来的
！ ”

吉心梅如愿以偿地走进中学
。

龚曲此里
又和迪庆军分区二连官兵一起

，

与其结下助
学帮困对子

，

他们承诺
，

将一直资助其读书
。

再
后来

，

吉心梅考取云南省民族中学
，

3

年后
，

又
考入云南民族大学

；

在其
10

年读书的日子里
，

龚曲此里和二连官兵共资助了
24998.5

元
。

10

年间
，

龚曲此里一直坚持给吉心梅写
信

，

鼓励姑娘求学上进
；

并且
4

次到其家里问
寒问暖

，

8

次到学校去探望
，

了解姑娘的学习
成绩

。

随后
，

吉心梅也成为一名优秀的大学毕
业生

，

获得两届挪威国王奖学金
，

还有省级三
好学生

、

优秀共产党员等荣誉
。

本来
，

大学毕业后
，

吉心梅可以到昆明的
媒体工作

，

但当其得知家乡的学校因为一时
缺少老师

，

有
100

多个学生面临着停课失学的
问题时

，

姑娘心系家乡
，

转而回到迪庆州
，

全
身心投入到教学工作中

。

再后来
，

新的老师到
任

，

她报考了公务员
，

还申请到高海拔和环境
艰苦的德钦县工作

。

她说
，

自己一直铭记着龚
曲此里叔叔的教诲

———“

尽最大力量为家乡
做事

，

尽最大努力帮助他人
！ ”

危急时刻他让许多人走出绝境
很多人都不会忘记

，

龚曲此里的生命之
光曾经闪烁在很多紧急关头

。

为了群众的安
危

，

在洪水中
、

在火灾里
、

在冰雪围困中
，

一次
次的危急时刻

，

都有龚曲此里一马当先
，

奋不
顾身

，

从而让许多人走出绝境
，

重获新生
。

那是
2008

年
1

月下旬
，

迪庆州遭遇特大冰
雪灾害

，

进出此地的大部分公路断道
。

龚曲此
里带着官兵四面出击

，

在零下
19

摄氏度的严

寒中
，

连续奋战
6

天
，

包括大年三十之夜
，

他们
都奋战在雪地上

。

2006

年
1

月
，

在扑灭虎跳峡镇森林大火的
战斗中

，

龚曲此里过度吸入烟尘
，

引发高原肺
病

，

一动起来就喘息不停
。

在这样的病情下
，

他坚持让战士用担架抬着自己进行指挥
，

一
连干了三天三夜

，

直至大火被彻底扑灭
。

2005

年盛夏
，

金沙江上游连降暴雨
，

沿江
香格里拉县的五境乡

、

上江乡
、

虎跳峡镇大部
分村镇房屋被淹

，

灾情严重
，

迪庆军分区组织
3

个乡镇
1000

多民兵投入抗洪抢险
。

8

月
25

日
这天上午

，

上江乡告急
，

龚曲此里请求行动命
令

，

军分区政委说道
：“

你的风湿病那么严重
，

还是留守吧
！”

龚曲此里说
：“

我对那一带的地
形熟悉

，

群众困在洪水之中
，

我都急死了
，

让
我去吧

，

一点小病不碍事
！ ”

一到灾区才发现
，

洪水随时可能涌进村
寨

，

他给官兵下了死命令
，

又将民兵分成
9

个小
组

，

包干疏散转移群众
。

随后
，

他带着一个小组
向着最危险的土旺村进发

，

沿途挨家挨户进
行搜救

。

越往低处走
，

积水越深
；

快进村子时
，

齐腰深洪水拦住去路
。

随行的参谋拦住龚曲
此里

，

要把他留在村外指挥
。

龚曲此里大声喊
着

：“

群众困在洪水中
，

我必须进去
！”

他第一个
冲进洪水中

，

给身后的民兵探出一条路来
。

当
天

，

9

个民兵小组便搜救转移群众
360

多人
。

……

几十年下来
，

龚曲此里得了一身的病
，

有
高原综合症

、

心肌梗塞
、

冠心病
、

高血压
、

肾功能
不全

、

尿酸血病等等
；

很多人叹息
，

当初那可是
个牦牛一样结实的汉子呀

！

多年的高原岁月
，

多年的辛苦劳累
，

拖垮了他曾经硬朗的身子骨
。

事实上
，

龚曲此里有过能选择离开高原
的机会

，

可是
，

他都放弃了
；

他说过
，

这里有党
的事业

，

有自己的抱负
，

还有他离不开的各民
族兄弟

……

时至今日
，

龚曲此里离开一年多了
，

迪庆
州的很多人都觉得

，

这个好军人
、

好干部并没
有走远

，

他对各族群众的大爱已经长留人间
，

他的高风亮节也将感染
、

激励着更多后来人
！


